

GRAN CANARIA

EL CAMINO JACOBEO ENTRE LOS FAROS DE MASPALOMAS Y PUNTA SARDINA

Tierras de Gran Canaria. Montes de fuego, donde ayer sentí mi adolescencia...

(Alonso Quesada)

TEXTOS FOTOS



Goyo Durao
(Bilbao, 1962)

No ha dejado de subir montañas desde que, siendo niño, pisó por primera vez las campas del Paganari. Desde el Himalaya hasta los Andes y siempre regresando al Pirineo. Durante los últimos años ha combinado la montaña con los viajes en bici con alforjas



De entre todas las islas mayores, Gran Canaria es la única en la que el GR-131 carece de homologación o balizas. Resulta extraño ya que, desde hace 20 años, esta isla es sede del ultra trail Transgrancanaria, una carrera de montaña que enlaza diferentes senderos de la isla con una distancia que alcanza los 126 km y un desnivel positivo de más de 7000 m. Las variaciones y evolución de esta prueba a lo largo de los años han impedido la fijación de un único trazado. Sin embargo, desde hace algún tiempo

Bordaando La Montaña de Guía



existe una ruta que se ha convertido en un clásico: el Camino de Santiago. Es posible que, en un futuro no muy lejano y convenientemente modificado, este itinerario se convierta en la columna vertebral del GR-131. El camino surgió con la idea de unir la iglesia de San Bartolomé de Tirajana, al S. de la isla, con la de Santiago de los Caballeros de Gáldar, al N.

Desde hace algún tiempo existe una ruta que se ha convertido en un clásico: el Camino de Santiago

A lo largo del primer tramo del camino, entramos en el barranco de Fataga mientras a la izquierda aparece el barranco de Los Vicentes. Aquí se nos presentan dos opciones para llegar a San Bartolomé de Tirajana y las dos están marcadas con pintura amarilla. A la derecha, el barranco de Fataga es la ruta más directa y cómoda pasando por Arteara y Fataga. A la izquierda, el barranco de Los Vicentes, marcado en

los mapas de IGN como ruta Jacobea. Este camino es más duro, largo, y con mayor desnivel. Nosotros optaremos por seguir el barranco de los Vicentes.

ETAPA 1. FARO DE MASPALOMAS - SAN BARTOLOMÉ DE TIRAJANA

Abandonamos el imponente faro de Maspalomas con sus 60 metros de altura a las 6 h 45 min, antes de amanecer, para dirigirnos a la orilla derecha de la Charca de Maspalomas, laguna donde se mezclan el agua dulce que baja de los barrancos y la del océano. Este ecosistema tiene gran valor para las aves y la fauna que lo habita. Vamos remontando la urbanizada orilla derecha del barranco de Maspalomas hasta dejar atrás los últimos edificios. Caminamos ahora por una pista de tierra pasando por debajo de la autovía, de esta manera llegamos al cruce de caminos que va a determinar el recorrido. Estamos transitando por el barranco de Fataga. Enseguida, a nuestra izquierda, aparece un barranco



Parque Natural Pilancones

más cercano. Se trata de Los Vicentes y hacia él nos encaminamos.

Continuamos por el fondo del barranco. Tenemos suerte ya que permanecemos a la sombra debido a las altas paredes del cañón. La vegetación es propia de las zonas bajas y secas de la isla, tabaibas y cardones creciendo a lo largo de las laderas. Nos encontramos con un grupo de cazadores con sus perros podencos. Los están entrenando para la próxima temporada de caza. No encontraremos a nadie más por estos parajes. Hacia el final del barranco atravesamos unos cañaverales y dejamos atrás Los Vicentes. Tras ascender por un camino a la izquierda del barranco, enlazamos con una ancha pista que nos sitúa en la degollada Ancha, el punto que separa el barranco de Los Vicentes del de Ayagaures. A continuación, nos dirigimos por la pista hacia el pequeño núcleo de Ayagaures, junto al embalse del mismo nombre, y perdemos unos ciento cincuenta metros de desnivel hasta situarnos junto al embalse. En la colina del mismo se encuentra

la presa de Gambuesa que no dudamos en atravesar. Los dos embalses se encuentran por debajo de la media de su capacidad. Finalmente, alcanzamos las últimas casas de Ayagaures Alto. El calor ya se deja sentir. Una desconocida nos ofrece agua que aceptamos dada la imposibilidad de encontrarla en este entorno y en este seco mes de julio.

La vegetación es propia de las zonas bajas y secas de la isla, tabaibas y cardones creciendo a lo largo de las laderas

El camino se interna en el Parque Natural de Pilancones. Una subida constante por buen sendero nos hace ganar altura. Enseguida logramos una extensa vista del enorme parque natural donde una gran masa de pino canario se despliega por sus laderas y barrancos. Paramos a comer y a descansar a la sombra. El calor es inten-

so. Reanudamos la marcha y pronto enlazamos con unas pistas que nos acercan a la degollada de la Manzanilla (1182 m), bajo la montaña El Morro de las Vacas (1433 m). Son las 15 h 15 min. Vemos más abajo, al E, San Bartolomé de Tirajana. Una señal indica que estamos a 4 km. Cambiamos de vertiente para descender por una pista y enseguida topamos, al pie de una pared de roca, con la fuente del Solapón. Apenas hay agua y sólo podemos mojar los gorros y, con gran alivio, escumirlos sobre la cabeza. A las 16 h 30 min entramos en San Bartolomé de Tirajana.

DISTANCIA: 30km. DESNIVEL ACUMULADO:
POSITIVO: 1290m; NEGATIVO: 450m.

ETAPA 2. SAN BARTOLOMÉ DE TIRAJANA - CRUZ DE TEJEDA

Salimos a las 6 h 30 min de San Bartolomé de Tirajana partiendo del pabellón de deportes existente en la parte alta del pueblo para, a continuación, tomar el denominado camino real. Tras unas curvas pronuncia-

das, la ruta se suaviza transitando entre pinos de buen porte por las laderas del Andén Blanco. Alcanzamos la degollada de La Cruz Grande (1225 m) en poco más de una hora. Desde este collado, por el que pasa la carretera que comunica San Bartolomé con Ayacata, se divisa la caldera de Tirajana. Estamos en la base de los Riscos de Tirajana, enormes paredes que defienden por el sur las cumbres más altas de la isla. Un camino sinuoso y perfectamente trazado, empedrado y con muros de contención, asciende entre roca volcánica durante trescientos metros entrando en los Llanos de Pargana donde reaparece el pinar. Llegamos a la degollada de los Hornos (1721 m), un cruce de caminos donde abandonaremos momentáneamente el Camino de Santiago. Tomamos el desvío a la derecha y seguimos la línea de cumbres pasando bajo la cima de Campanario (1917 m). En un nuevo cruce, dejamos a nuestra izquierda el camino que utilizaremos para el descenso. Tras un breve repecho, alcanzamos la carretera que, en pocos metros accede a la plataforma bajo la cumbre del Pico de las Nieves o Pico de los Pozos de las Nieves (1950 m, 10 h 20 min). Vértice geodésico, panel informativo y mirador conforman la escueta cumbre. Muy próxima a ésta se encuentra una base militar. El panorama desde la cima es espléndido. Al N queda la base, pero hacia el S la vista se pierde hasta las dunas de Maspalomas y el océano. Cercano y desafiante se encuentra el Morro de la Agujereada (1961 m), once metros más alto que el Pico de las Nieves, lo que le convierte en el techo de Gran Canaria. El Morro de la Agujereada destaca por sus paredes verticales y sus pasos ex-

Cordones en el barranco de los Vicentes



Faro de Maspalomas

puestos. No se debería intentar su ascenso sin el acompañamiento de un escalador encordado para asegurar los pasos más peligrosos.

Un camino sinuoso y perfectamente trazado, empedrado y con muros de contención, asciende entre roca volcánica

De vuelta a la plataforma, aprovechamos la furgoneta aparcada con bebida y bocadillos para reponer energías, pero enseguida volvemos sobre nuestros pasos hasta el último cruce de caminos donde tomamos el desvío entre pinos que nos acerca hasta el refugio Díaz Bertrana, en restauración. Poco después enlazamos con el área recreativa de la Pez, junto a la carretera que baja al embalse de los Hornos. Caminando unos metros por el asfalto, abandonamos la carretera y tomamos un desvío a la derecha que conduce a una colonia de verano en los Llanos de la Pez. Seguimos descendiendo hacia el N, dejando a nuestra derecha la montaña del Andén del Toro hasta llegar a la degollada de la Cumbre (1570 m) ya la carretera que

se dirige a la Cruz de Tejeda. Caminamos por una especie de balcón con vistas hacia el O de la isla y tras pasar junto al Morro de la Armonía (1652 m), observamos grandes mazos de plantas en flor. Estamos en la vertiente N de la isla donde la vegetación es más exuberante y variada. Son las 14 h 35 min cuando llegamos a la Cruz de Tejeda (1510 m). Encrucijada de caminos, centro histórico y auténtico oasis en altura de Gran Canaria. Aquí podemos encontrar restaurantes, mercadillo de productos locales, alojamiento, parador nacional y visitas extraordinarias.

DISTANCIA: 20 km. DESNIVEL ACUMULADO: POSITIVO, 1107 m; NEGATIVO: 985 m.

ETAPA 3. CRUZ DE TEJEDA - GÁLDAR - FARO DE PUNTA SARDINA

Son las 6 h 40 min cuando dejamos atrás los puestos de productos canarios en Cruz de Tejeda. Sopla un viento fresco del O, pero el fuerte repecho que subimos en dirección al monte Constantino neutraliza el frío de la mañana. Dejamos a la derecha la cumbre mientras el valle a nuestra izquierda retiene un mar de nubes que pronto se disiparán. Pasamos por el mirador de la



Morro de la Agujeraada 1960 m. y Pico de las Nieves 1949 m

degollada de las Palomas, junto a la carretera GC-150. Seguimos descendiendo, con alguna breve subida, entre plantas de salvia en flor. Más adelante cruzamos la carretera y comenzamos un fuerte descenso por un camino de picón que nos hace resbalar más de una vez. Los pinos que nos rodean presentan las huellas de incendios recientes. Atrás quedan el Montañón Negro (1666 m), uno de los últimos vestigios volcánicos de Gran Canaria, y, posteriormente, la Caldera de los Pinos de Gáldar, un gran cráter volcánico colonizado en parte por el pino canario, dos de los monumentos naturales de la isla. La bajada se ha suavizado. Dejamos la Cruz de Galeote y poco después recorremos el lomo de unas colinas herbosas donde las ovejas pastan una hierba ya agostada. Enseguida pisamos el asfalto de la GC-702 y llegamos al bar Lomo el Palo donde paramos a hidratarnos. Aquí, Fermín, el propietario nos sella la credencial del Camino de

Señalización en Monte Pavón





Santiago. Continuamos unos metros para llegar al cruce, donde un bloque de granito con un diseño similar a los existentes en el Camino Francés, nos indica la dirección de Gáldar.

Atrás quedan el Montañón Negro (1666 m), uno de los últimos vestigios volcánicos de Gran Canaria y la Caldera de los pinos de Gáldar, un gran cráter volcánico

En las inmediaciones del área recreativa del Monte Pavón iniciamos un descenso por pistas y carreteras secundarias que nos conducen, entre núcleos habitados, hasta Hoya de Pineda, aldea situada en un amplio collado o degollada al pie de la montaña de Guía (612 m). En este punto abandonamos el asfalto y descendemos por un sendero junto a los acantilados que

se forman bajo la montaña. Este camino, poco cuidado y sucio en algunos tramos, va acompañado por tuberías de agua que descienden hacia el valle. A medida que el terreno pierde inclinación, el sendero se convierte en pista llegando de esta manera al barrio de Anzofe y el Salón. Caminando entre plataneras y campos de cultivo abandonados accedemos a Gáldar por el parque Huerta del Rey (12 h 30 min). Poco después, nos acercamos hasta la plaza de Santiago donde se encuentra la iglesia de Santiago de los Caballeros de Gáldar que cuenta con los mismos privilegios que el jubileo compostelano. 2021 continúa siendo año jacobeo por lo que entraremos por la puerta santa a sellar la credencial.

De vuelta al parque de Huerta del Rey, completamos los ocho kilómetros aproximados que nos separan del faro de Punta Sardina. Para ello seguiremos el trazado de la carretera GC-202. Sería más interesante acercarnos a la playa de Boca Barranco cerca de Gáldar y recorrer la quebrada costa N hasta Punta Sardina, pero carecemos de tiempo y la carretera es incómoda. Antes del pueblo de Sardina, nos desvia-

mos entre plantaciones de plátanos para llegar a una rotonda y tomar el desvío a Punta Sardina. El terreno está reseco y barrido por el viento. Se ven restos abandonados de plataneras y una urbanización al O, junto al mar. Enseguida aparece el faro de Sardina con sus franjas rojas y blancas, solitario y desafiante ante un mar encrespado. Para nosotros el faro marca el final de una gran travesía.

DISTANCIA: 30 km. DESNIVEL ACUMULADO: POSITIVO, 369 m; NEGATIVO: 1761 m.

DATOS PRÁCTICOS.

MAPAS Y BIBLIOGRAFÍA: planodeGranCanaria 1:50.000 (editorial Kompass). En Internet existe abundante información sobre el Camino de Santiago en esta isla.

DESLAZAMIENTOS: es posible combinar coche de alquiler con taxis y guaguas (bus).

ALQUILER: Maspalomas - Playa del Inglés, San Bartolomé de Tirajana, Cruz de Tejeda y Gáldar.

OBSERVACIONES: el Parque Natural de Pilancones alcanza temperaturas extremas durante el verano y carece de fuentes.

COMPONENTES: Lara y Goyo Dorao.



Faro de Sardina